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экономика региона

импортозамещения ра-
ботает и продолжает 

стимулировать российских произ-
водителей на дальнейшие действия. 
Ситуация в центре и регионах разли-
чается отраслевыми особенностями 
и соответствующими темпами роста. 
В тех регионах, где активно развиты 
такие отрасли, как металлообработ-
ка, АПК, пищевая промышленность, 
упаковка, машиностроение (все эти 
отрасли представлены на юге Рос-
сии.— Прим. ред.), динамика вы-
ше»,— комментирует Елена Лахно.

Компания «Альфа-лизинг» заяви-
ла о намерении расширяться на юге 
России, оценивая этот рынок как 
перспективный. В ноябре 2016 года 
компания открыла представительс-
тво в Ростове-на-Дону, а в марте теку-
щего года — в Краснодаре. «Ключе-
вой сегмент для нас — это представи-
тели малого и среднего бизнеса. Мы 
уже ведем активную работу с сель-
хозпредприятиями региона и рас-
считываем, что это направление зай-
мет существенную долю в портфеле 
представительства. Большую ставку 
мы делаем и на автолизинг»,— рас-
сказывает Екатерина Иванько, руко-
водитель представительства «Альфа-
лизинг» в Краснодаре. Директор ком-
пании по продажам Дмитрий Пуш-
кин подчеркивает, что на 2017 год у 
компании большие планы по регио-
нальной экспансии. 

Рынок станет прозрачным
Одним из самых значительных собы-
тий года на рынке лизинга его учас-
тники называют инициативу Цент-
робанка. ЦБ РФ готовит реформу рос-
сийского лизингового рынка, кото-
рая полностью изменит его структу-
ру и регулирование. О том, что ре-
форма назрела, говорит тот факт, что 
до настоящего времени на рынке 
не существует официальной статис-
тики. Все общерыночные цифры — 
приближенная оценка самих лизин-
годателей, финансовых аналитиков 
и рейтинговых агентств. 

Согласно проекту документа, ко-
торый представлен в Госдуму РФ, ли-
зинговые компании получат статус 
некредитных финансовых органи-
заций, будет создан реестр лизинго-
вых компаний, введены саморегу-
лирование, размер минимального 
капитала лизинговых компаний и 
международные формы отчетности. 

Советник первого заместителя 
председателя Банка России Сергей 
Моисеев отмечает, что в результате 
реформ повысятся финансовая ус-
тойчивость лизинговых компаний, 
их деятельность станет более про-

зрачной, что укрепит доверие к ним 
со стороны кредиторов и инвесто-
ров. В то же время, по расчетам учас-
тников рынка, количество игроков 
после реформы может сократиться 
на 5%. В ЦБ уверены, что уйдут не-
надежные игроки или же те, кто до-
пускает в своей деятельности серые 
схемы. «Стоит отметить, что первич-
ный „отсев“ компаний произошел 
еще полтора-два года назад. Несмот-
ря на пессимистические прогнозы, 
уход с рынка не принял массового 
характера. Многие участники рын-
ка в наиболее сложный период „пе-
рестроились“ и приняли решение 
сфокусироваться на наименее рис-
ковых приоритетных сегментах, где 
они имеют соответствующие компе-
тенции и опыт работы»,— коммен-
тирует заместитель гендиректора 
компании Carcade Юрий Еремин. 

Введение саморегулирования 
на рынке предполагает разработ-
ку и внедрение общих стандар-
тов деятельности компаний-чле-
нов СРО в части управления рис-
ками и внутреннего контроля. Са-
морегулирование также будет спо-
собствовать оздоровлению рынка, 
а значит, и сокращению числа иг-
роков (те, кто не сможет стать чле-
нами саморегулируемых организа-
ций, не смогут и вести бизнес). Ге-
неральный директор ООО «Балтий-
ский лизинг» Павел Корчагов кон-
статирует, что создание саморегу-
лируемых организаций в лизинге, 
как и введение мер регулирования 
со стороны ЦБ РФ, станет важной от-
правной точкой для объединения 
и стандартизации, сделает рынок 
более прозрачным, что очень важ-
но для получения инвестиций. Уп-
равляющий директор Националь-
ного рейтингового агентства Павел 
Самиев отмечает, что внедрение са-
морегулирования — процесс дли-
тельный. На других рынках от стар-
та до полного внедрения СРО про-
ходило обычно два-три года, и ры-
нок лизинга не станет исключени-
ем. Да и в целом реформирование 
рынка, по замыслу ЦБ, будет осу-
ществляться поэтапно, до 2019 го-
да, так что у его участников будет 
время для адаптации. 

Медленно, но верно
В перспективе до конца года экспер-
ты рейтингового агентства RAEX 
прогнозируют рынку лизинга рост 
объема нового бизнеса на 10–20%. 
В южных регионах прогнозирует-
ся рост на уровне общероссийского. 
Росту будет способствовать и продле-
ние госпрограмм: программы Мин-
сельхоза РФ по субсидированию ли-
зинга сельхозтехники и программы 

льготного лизинга легкого коммер-
ческого и грузового транспорта Мин-
промторга РФ. 

Генеральный директор ООО «МКБ-
лизинг» Александр Кожевников от-
мечает, что в сегментах, которые суб-
сидируются государством,— лизинг 
сельхозтехники и лизинг коммер-
ческого транспорта — в 2017 году 
можно ожидать повышения спроса. 

«Вместе с тем наблюдается тен-
денция к снижению процентных 
ставок, и эти два движения (господ-
держка и снижение процентных ста-
вок.— Прим. ред.) совместно должны 
дать необходимую синергию. Есть и 
другие меры поддержки: Фонд раз-
вития предпринимательства предо-
ставляет льготный заем на оплату до 
90% аванса за оборудование, благода-
ря чему мы можем предлагать клиен-
ту варианты использования той или 
другой меры поддержки»,— расска-
зывает глава «Сбербанк Лизинг» Ки-
рилл Царев.

Сохранится тренд роста доли МСБ 
в общем объеме участников лизин-
говых сделок. «Можно прогнозиро-
вать, что в 2017 году останется тен-
денция к повышению лизинговых 
операций, хотя и меньшими темпа-
ми, которые составят примерно 10%, 
учитывая высокие показатели пре-
дыдущего, 2016-го, года. По струк-
туре лизингополучателей обраща-
ет внимание значимая доля на рын-
ке малого бизнеса (37,7%) и среднего 
бизнеса (12,8%). Таким образом, МСБ 
занимает более 50% рынка по объ-
ему стоимости имущества в новых 
договорах»,— комментирует Марк 
Гойхман. 

По прогнозам экспертов, будет 
расти конкуренция. При этом на-
ибольший объем рынка по-прежне-
му будет сосредоточен в топ-10 круп-
нейших лизинговых компаний. 
«Как всегда происходит на этапе вос-
становления и развития рынка, кон-
куренция становится все более и бо-
лее ощутимой. Очевидна концент-
рация участников: как правило, это 
около десяти универсальных лизин-
говых компаний без четко выражен-
ной специализации. По-прежнему 
существует ценовая конкуренция, 
но при этом важнее становятся про-
фессионализм и опыт, сервис, допол-
нительные услуги, участие в различ-
ных программах субсидирования, 
гибкость условий и подхода к анали-
зу бизнеса клиента»,— комментиру-
ет Елена Лахно. 

Участники рынка уверены, что 
его рост, хоть и не столь динамич-
ный, как в 2016 году, тем не менее бу-
дет устойчивым и, скорее всего, дол-
госрочным. 

Лариса Никитина

Аграрии Юга теряют интерес 
к страхованию рисков

Лизинг готовится  
к реформе

треть в прошлом году»,— 
комментирует замести-

тель директора по корпоративному 
страхованию Краснодарского фили-
ала компании «Росгосстрах» Эдуард 
Гайдаенко. 

Стоит отметить, что до 90% стра-
ховой премии в регионах пришлось 
на страхование с господдержкой. По 
данным ЦБ РФ, страховые премии 
по страхованию сельхозрисков за 
январь-декабрь 2016 года составили  
9,8 млрд руб., или 2,1% рынка иму-
щественного страхования РФ. Из об-
щего объема премии на агрострахо-
вание с господдержкой приходится 
8,5 млрд руб., по несубсидируемому 
страхованию сельхозрисков страхов-
щики получили 1,34 млрд руб. 

«Страховая активность аграриев 
решающим образом зависит от на-
личия и доступности государствен-
ной поддержки. Сельскохозяйствен-
ное производство как никакое дру-
гое подвержено катастрофическим 
рискам, поэтому агрострахование не 
относится к дешевым видам страхо-
вых услуг. Именно поэтому агростра-
хование — практически единствен-
ный вид страхования, в поддержке 
которого непосредственно участвует 
государство, причем не только в Рос-
сии, но и во многих других странах 
мира»,— подчеркивает Корней Биж-
дов. По словам Андрея Забелина, за-
местителя директора департамента 
по работе с предприятиями пище-
вой и лесной отрасли, сельского хо-
зяйства и торговли компании «Аль-
фа-страхование», в агростраховании 
с господдержкой заинтересованы не 
только аграрии, но и страховщики, 
так как за счет субсидий на страхова-
ние они могут существенно сэконо-
мить свои расходы.

Хотели как лучше...
В 2017 году схема господдержки АПК 
изменилась. Если раньше бюджет-
ные транши направлялись под кон-
кретные программы, то в 2017 году 
в регион переводится полная сумма 
на развитие сельского хозяйства. В 
нее заложены субсидирование кре-
дитов, фермерских и крестьянских 
форм хозяйств, садоводства и пле-
менного животноводства и страхо-
вые преференции. Схема получи-
ла название «единой региональной 
субсидии».

Согласно новому положению о 
господдержке АПК, «единая субси-
дия» направлена на содействие до-
стижению целевых показателей ре-
гиональных программ развития 
АПК. 

Плюсы и минусы «единой субси-
дии» для большинства вышепере-
численных направлений АПК мож-
но обсуждать, но на агрострахование 
она однозначно оказала негативное 
влияние. Об этом говорят и аграрии, 
и страховщики. 

«Из-за введения в этом году „еди-
ной субсидии“ показатели по охвату 
страхованием с господдержкой по-
севных площадей и поголовья сель-
хозживотных снижаются — эта ин-
формация регулярно поступает в 
НСА из региональных органов АПК. 
Причем письма приходят в том чис-
ле и из ведущих аграрных регио-
нов, в которых в 2016 году спрос на 
агрострахование с господдержкой 
был высоким»,— констатирует Кор-
ней Биждов.

Эдуард Гайдаенко объясняет, что 
все клиенты, заключившие со стра-
ховыми компаниями договоры стра-
хования урожая 2017 года озимых и 
яровых культур, рискуют не полу-
чить субсидию на агрострахование 

из-за нерегламентированной оче-
редности выдачи средств из бюдже-
та. А аграриям деньги нужны к опре-
деленному сроку, иначе они должны 
будут оплатить страховщикам вто-
рой взнос (который, собственно, и 
представляет собой госсубсидия) из 
собственных средств, что большинс-
тво сделать просто не сможет. «Со-
гласно ФЗ №260, расторжение дого-
вора страхования с государственной 
поддержкой невозможно, что в свою 
очередь повлечет негатив со сторо-
ны клиентов и отказ от страхования 
в целом»,— предостерегает Эдуард 
Гайдаенко. Руководитель дирекции 
сельскохозяйственного страхования 
СК «Макс» Вадим Константинович 
подтверждает, что с переходом на 
«единую субсидию» средств на ком-
пенсацию затрат предприятий агро-
промышленного комплекса на упла-
ту премии по договору страхования 
урожая во многих регионах не ока-
залось. Эксперт говорит, что сложив-
шаяся ситуация приведет уже в этом 
году к уменьшению посевных пло-
щадей, которые будут обеспечены 
страховой защитой. 

«Минсельхоз проводил множест-
во совещаний на тему развития суб-
сидируемого сельхозстрахования. 
Результатом совместных усилий стал 
устойчивый спрос на страхование с 
господдержкой. Во многих регионах 
объем охвата ограничивался разме-
ром выделяемых на эти цели бюд-
жетных средств. А в итоге, с введени-
ем „единой субсидии“, рынок полу-
чил непредсказуемый механизм суб-
сидирования договоров сельхозстра-
хования, финансирование которых 
осуществляется по остаточному при-
нципу или не осуществляется вовсе. 
Теперь по каждому просубсидиро-
ванному договору можно говорить 
„повезло“. Естественно, что в отсутс-
твие гарантий по оплате второй час-
ти страховой премии за счет субси-
дий многие сельхозтоваропроизво-
дители не решаются заключать дого-
воры, ведь отсутствие субсидии не 
отменяет обязанность страхователя 
по оплате страховой премии в пол-
ном объеме»,— резюмирует Андрей 
Забелин.

В будущее —  
без оптимизма
В этом году, по оценкам экспертов 
НСА, прогнозы по развитию рынка 
агрострахования в России неутеши-
тельные: как уже было сказано вы-
ше, введение расходов на страхова-
ние в «единую субсидию» с высокой 
долей вероятности существенно от-
бросит этот рынок назад.

Страховщики отмечают, что, по са-
мым оптимистичным прогнозам, ры-
нок ждет стагнация. По пессимистич-
ным — снижение объемов. Единс-
твенный шанс продолжить поступа-
тельное движение — изменить по-

рядок субсидирования страхования 
сельскохозяйственных рисков. «Ес-
ли порядок субсидирования не изме-
нится в самое ближайшее время, то 
спрос на агрострахование очень быс-
тро испарится и вся работа, проделан-
ная в прошлом по продвижению это-
го продукта, будет напрасна. И ника-
кие расширения объема покрытия —  
я имею в виду отмену порога гибели 
при страховании урожая, снижение 
минимально допустимой страховой 
суммы и т. п. — при отсутствии ста-
бильности и гарантии субсидирова-
ния каждого заключенного догово-
ра не помогут»,— уверен Андрей За-
белин. Помимо проблем рынка аг-
рострахования, «единая субсидия», 
по мнению экспертов, породит про-
блемы и в агропромышленном ком-
плексе. В случае погодных аномалий 
и вызванной ими чрезвычайной си-
туации без страхового полиса потери 
сельхозпроизводителям никто не воз-
местит, и эффект от вложенных ими в 
производство инвестиций окажется 
нулевым. 

О проблеме недостатка средств на 
страхование сельхозрисков в «еди-
ной субсидии» знают не только в ре-
гиональных министерствах сельско-
го хозяйства и отраслевых союзах, но 
и в депутатском корпусе. «Не так дав-
но по инициативе НСА при Аграр-
ном комитете Госдумы была созда-
на рабочая группа по подготовке за-
конопроекта о внесении изменений 
в федеральный закон „О государс-
твенной поддержке в сфере сельско-
хозяйственного страхования“,— го-
ворит Корней Биждов.— В апреле 
состоялось первое заседание с учас-
тием представителей Комитета по 
финансовым рынкам, Минсельхоза 
РФ, Банка России, НСА и страховых 
компаний, на котором обсуждались 
предложения НСА по изменению за-
конодательства в сфере аграрного 
страхования, учитывающие интере-
сы всех сторон страхового процес-
са — аграриев, страховщиков и го-
сударства. По мнению НСА, приня-
тие этих поправок позволит в бли-
жайшие два-три года на треть увели-
чить охват посевных площадей стра-
ховой защитой при сохранении суб-
сидирования из федерального бюд-
жета на уровне 2015 года. Замечу, что 
ни у Минсельхоза, ни у Центробанка 
не было принципиальных замеча-
ний по обсуждаемому законопроек-
ту, есть отдельные уточнения и пред-
ложения, которые требуют дополни-
тельной проработки». Таким обра-
зом, у предложения НСА есть шанс. 
И страховщики, и аграрии ждут при-
нятия поправок. И принять их, по 
мнению заинтересованных сторон, 
необходимо срочно. Иначе исправ-
ление ситуации потребует значи-
тельно больших временных и фи-
нансовых затрат.

Иван Демидов
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Фонд развития промышленности создан 
в 2014 году по инициативе Министерства 
промышленности и торговли РФ путем пре-
образования Российского фонда технологи-
ческого развития. Его целевая задача — мо-
дернизация российской промышленности, 
организация новых производств и обеспе-
чение импортозамещения. За два года рабо-
ты ФРП одобрил около 200 проектов. Сами 
компании уже вложили в реальный сектор 
экономики более 100 млрд руб. частных ин-
вестиций и создадут 16 тыс. рабочих мест.

Сотрудничество с фондом позволяет бан-
ку ВТБ предоставлять своим клиентам кре-
диты на выгодных условиях. Фонд развития 
промышленности дает возможность компа-
ниям получить заем в размере от 50 до 300 
млн руб. под 5% годовых на срок до пяти лет 
при условии софинансирования проекта в 
объеме не менее 50% от его бюджета и его 
общей стоимости не менее 100 млн руб. Банк 
ВТБ финансирует до 35% бюджета проекта, а 
минимальные собственные вложения пред-
приятия должны составить 15% от стоимости 
проекта.

«Банк ВТБ начал прием заявок в рамках 
федеральной программы „Проекты разви-
тия“,— рассказывает Юрий Авдеев.— В пере-
чень отраслевых направлений предприятий, 
в рамках которых можно получить льготную 
финансовую поддержку по программе „Про-
екты развития“, входят следующие виды 
деятельности: производство машин и обо-
рудования, металлургическое производство, 

производство лекарственных средств, про-
изводство текстильных изделий и другие на-
правления. Кроме того, мы можем выступить 
оператором сделки, проводя целевые расче-
ты, или стать гарантом возврата средств, по-
лученных предприятием из фонда».

Средства, полученные от ФРП, инвестор 
может использовать для разработки новых 
продуктов и технологий, их тестирования 
и испытаний, разработки проектной доку-
ментации, приобретения различных видов 
технологического оборудования, предназна-
ченного как для производства товаров, так 
и для проведения опытно-конструкторских 
работ, покупки прав на использование новых 
разработок и изобретений, а также для обще-
хозяйственных расходов. Ограничения по ис-
пользованию кредитных средств фонда нало-
жены на строительство зданий и сооружений, 
приобретение недвижимости, проведение 
научно-исследовательских работ и производ-
ство продукции военного назначения.

«Мы активно предоставляем нашим кли-
ентам различные виды гарантий, а также го-
товы кредитовать предприятия, получающие 
поддержку Фонда развития промышленно-
сти в том случае, если им недостаточно соб-
ственных средств для со-финансирования 
проектов, реализуемых с использованием 
средств фонда»,— говорит Юрий Авдеев. 

Помимо программы ФРП, банк ВТБ пред-
лагает и другие виды государственной под-
держки бизнеса, в том числе ориентирован-
ные на малые и средние предприятия. Это, 
в частности, программа стимулирования 
кредитования субъектов малого и среднего 
предпринимательства, реализуемая Банком 
России и АО «Корпорация МСП». В прошлом 
году банк ВТБ стал первым банком, кото-
рый начал выдавать кредиты по программе 
Корпорации МСП в декабре 2015 года, и на 
данный момент является абсолютным лиде-
ром среди российских банков по объему вы-
данных средств с долей около 60% от обще-

го кредитного портфеля «Программы 6,5» в 
стране.

«На наш взгляд, с подобными мерами го-
сударственной поддержки промышленным 
предприятиям и всему бизнесу в целом се-
годня предоставляются уникальные возмож-
ности для развития. Банк ВТБ как один из 
опорных банков экономики Юга России го-
тов предоставить для этого все необходимые 
финансовые ресурсы,— подытожил Юрий 
Авдеев.— Нашими партнерами являются 
самые разные бизнес-структуры — от тор-
говых компаний до крупных промышленных 
производств. Мы хорошо знаем потребности 
своих клиентов и понимаем ключевые зада-
чи, которые им приходится сегодня решать. 
Для многих компаний региона мы стали на-
дежным финансовым партнером, который 
консультирует, кредитует, отвечает за со-
хранность средств и участвует в развитии 
бизнеса».  

Генеральная лицензия Банка России №1000

ЮРИЙ АВДЕЕВ (ВТБ): «ПРОМЫШЛЕННЫМ ПРЕДПРИЯТИЯМ И ВСЕМУ БИЗНЕСУ 
В ЦЕЛОМ СЕГОДНЯ ПРЕДОСТАВЛЕНЫ  УНИКАЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ»

Управляющий корпоративным филиалом ВТБ (ПАО) в городе Ростове-на-Дону Юрий Авдеев рассказал о новой государственной програм-
ме финансирования проектов, направленных на внедрение передовых технологий в промышленности. Благодаря сотрудничеству бан-
ка ВТБ и Фонда развития промышленности (ФРП), региональные предприятия могут получить заем на специальных условиях: от 50 до 
300 млн руб. под 5% годовых сроком до пяти лет.
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Юрий Авдеев, управляющий корпоративным 
филиалом ВТБ в г. Ростове-на-Дону

Переход на единую субсидию, по прогнозам экспертов, приведет к уменьшению посевных 
площадей, обеспеченных страховой защитой

Помимо лизинга сельхозоборудования и сельхозтехники, устойчивый рост на Юге показывает также автолизинг
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